

» GENTE DETRÁS DEL DINERO



Una refinería...  
sin morir en  
el intento

Por **Mauricio Flores**

[mauricio.flores@razon.com.mx](mailto:mauricio.flores@razon.com.mx)

**L**o que inquieta a calificadoras como Fitch y Standard&Poors, que aquí representan **Carlos Fiorillo** y **Víctor Herrera**, es que para construir una nueva refinería se eche mano del ya sobrecargado balance de Pemex y/o del exiguo recurso federal, pues ello degradaría la calificación crediticia de la empresa que encabezará **Octavio Romero**, y que podría contaminar la calificación del país. La solución, como ya explora el equipo del gobierno entrante, es mitigar o eliminar ese foco de riesgo.

Son varios caminos para llegar a ese objetivo, los que podría considerar el equipo de la próxima secretaria de Energía, **Rocío Nahale**: crear una suerte de Pemex 2.0 que sin una asfixiante carga laboral sea flexible para establecer una Asociación Público-Privado que desarrolle una planta capaz de procesar 500 mil barriles diarios y los comercialice a precios de oportunidad (para evitar subsidios regresivos). Para que el “riesgo precios” quede en Pemex 2.0 y su eventual socio, sin que ello se convierta en una sangría para la nueva refinería, existen mecanismos de incentivos fiscales de largo plazo (ISR tasa “0” e IVA preferente) que ya se diseñaron para las Zonas Económicas Especiales.

De hecho, la próxima semana se espera un encuentro entre el próximo gobernador tabasqueño, **Adán López**, con el director de las ZEE, **Gerardo Gutiérrez Candiani**, para exponer los beneficios que el modelo puede tener para una nueva refinería... como un ahorro que puede ir hasta los 6 mil millones de dólares.

**Las prisas no ayudan.** Pero las prisas no ayudan a construir la nueva refinería, cuya planeación financiera e ingeniería a detalle toma tiempo, ya no digamos la obtención del terreno suficiente, ya que el polígono disponible en Dos Bocas es de sólo 70 hectáreas, cuando por el volumen previsto los expertos calculan sean necesarias 500 hectáreas. Tampoco ayuda la prontitud con que **Dolores Padierna**, por Morena, solicite un punto de acuerdo que exhorta al Poder Ejecutivo iniciar el proceso de remoción de los consejeros independientes de Pemex, por “haber incumplido con las obligaciones de diligencia, lealtad y responsabilidad” que establece la ley. ¿Y los otros 5 que pertenecen al Gobierno federal? Según el artículo 32 de la Ley de Pemex, los consejeros independientes toman decisiones con base en la información que aporta la propia empresa. Pero de mientras, están en la mira **Octavio Pastrana**, **Carlos Elizondo**, **Felipe Duarte** y **Ma. Teresa Fernández**... esto dos últimos con perfiles profesionales que pintan para conflicto de intereses.